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洋货价格歧视根在国货缺乏竞争力

胡月晓

汽车

、

洋奶粉等进口商品存在的国

内外巨大价差

，

广受人们诟病

。

舆论一

直认为

，

这种价差是国外厂商和国内

不良进口商为利所诱

，

互相配合搞垄

断和价格歧视的结果

，

因此

，

应对措施

是降低关税和加强反垄断监管

。

但现

实情况是

，

反垄断处罚未必带来价格

的下行

。

实际上

，

行政干预措施从来不

能影响市场价格

，

如果通过行政管制

强行压低价格

，

结果往往是短缺和黑

市高价

。

诸多洋产品的垄断高价和价

格歧视

，

直接原因在于国内没有竞争

对手

，

根源在于国内产业竞争力不强

。

只要存在着垄断成分

，

即使是垄断

竞争的市场格局

，

市场的分割就必然

带来价格歧视

，

即相同商品在不同市

场中具有不同的价格表现

。

国外洋奶

粉

、

汽车等商品

，

其市场结构通常为垄

断竞争或寡头垄断

，

比如汽车市场是

寡头垄断的

，

而奶粉市场则是高度垄

断竞争结构

，

消费者一旦使用了某个

牌子奶粉后

，

由于身体适应性问题很

少会改换品牌

。

由于地理距离造成的

运输成本差异

，

以及关税等各种贸易

壁垒的存在

，

国内外市场天然存在着

不同程度的隔离

。

在不同的市场上

，

垄断厂商为攫取

最大利益

，

必然会根据消费者的需求差

异

，

采用不同的定价策略

：

对商品需求

强烈

、

价格弹性小的市场采取高价策

略

，

对商品需求弱小

、

价格弹性大的市

场采取低价策略

。

可见价格歧视

，

并不

一定造成进口货价高现象

。

当企业按

照需求弹性定价策略而选择在外国市

场低价销售时

，

在国际贸易中还常会

引起

“

倾销

”

投诉

。

中国汽车市场上经

营企业众多

，

竞争激烈

，

但国外厂商依

然能以其本国市场数倍的价格销售出

汽车

，

如此巨大价差是市场分割导致

的价格歧视结果

。

例如

，

相同配置的雷

克萨斯

LX4700

在日本的售价约合人民

币

30

万元

，

按照

82%

的综合税率计算

，

在中国售价应为

55

万元左右

，

但实际售

价却在

120

万元左右

。

垄断厂商在不同国家实行价格歧

视

，

最终还要依托当地市场消费者的需

求弹性

。

由当地市场消费偏好所决定的

消费价格弹性高低

，

决定了是实行高价

还是低价

。

一般而言

，

需求弹性较小

、

即

消费者需求偏好比较强烈的定价较高

；

需求弹性较大的定价较低

。

如果两个市

场具有相同的价格弹性

，

则经营企业会

在两个市场上收取相同的价格

。

需求弹

性差异

，

是造成国内外市场价格分离的

重要原因

。

比如

，

即使是比较全球化的市场

，

比如黄金

，

在对黄金消费有强烈偏好的

印度仍通常有较高的黄金价格

。

因此

，

有些情况下

，

仅仅开放市场并不会带来

价格水平的下降

。

我们时常听到抱怨政

府对某类市场管制过多

、

不够开放的言

论

，

以为只要放开

，

依靠市场竞争就会

促使市场价格下降

，

其实是忽视了价格

差异背后的需求差异

。

只有非需求弹性

因素引起的市场分割

，

通过开放消除市

场分割

，

才能达到消除市场价格差异的

现象

。

当前中国市场是一个高度开放的市

场

，

在普通商品领域

，

非需求因素引起的

市场分割早已不再存在

。

由于中国经济

发展水平还比较低

，

许多商品的需求价格

弹性实际上都要比国外大

。

一般而言

，

富

人才不太在乎价格而对高品质产品有刚

性需求

，

整体上还不富裕的老百姓相对于

西方发达国家而言

，

对价格还是比较在意

的

，

因为过上好日子的时间也不长

，

节约

在大部分国人心目中还是一种美德

。

因

此

，

通常而言中国市场上的需求弹性要比

国外同类商品大

。

从上述分析可知

，

洋奶粉在国内以

高于国外的价格行销

，

并非中国市场需

求弹性比国外小的结果

，

实际上中国普

通百姓对奶粉钱比国外老百姓要更斤斤

计较

，

他们之所以抛弃国内低价奶粉而

选择高价洋奶粉

，

是因为没有选择

———

国产商品质量和安全性没有保证

。

洋奶

粉的例子说明

，

是国产商品的品质不如

国外商品

，

或者营销等手段技不如人

，

企

业经营竞争力比不过人家

，

才导致国外企

业在中国市场上成功地实施了高价经营

行为

。

（作者单位：上海证券研究所）

上海自贸区冲击波

近日国务院正式批准设立

中国（上海）自由贸易试验区。

试验区范围涵盖上海市外高桥

保税区、外高桥保税物流园区、

洋山保税港区和上海浦东机场

综合保税区等

4

个海关特殊监

管区域， 总面积为

28.78

平方

公里。上海自贸区要打造“小香

港” 吗？ 战略规划又将如何演

绎？在昨天甘肃卫视播出的《新

财富夜谈》节目中，财经评论员

叶檀、 中国综合开发研究院物

流所所长王国文、 上海出口商

品企业协会会长冯郑州、 上海

财经大学世界经济与贸易系副

主任陈波， 共同探讨上海自由

贸易区。

降低贸易成本

吸引全球要素

叶檀：

为什么上海要签自

贸区

？

陈波：

上海要建立自贸区

的紧迫性在

“

内忧外患

”。 “

内

忧

”

就是我们现在的经济发展

速度越来越慢了

，

内部的结构

急需调整

，

外部的需求也不振

，

我们必须得把某一个引擎重新

激活

，

而第一个引擎总是外贸

。

我们今年外贸很糟糕

，

除去水

分之后

，

外贸

6

月份的数字是

负的

，

这只有在金融危机的时

候才出现过

。

所谓的

“

外患

”

就

是我国参与的

TPP

的谈判

，

也

就是跨太平洋的经济合作框

架

，

美国现在非常积极地在推

动

。

这个框架的准入条件非常

高

，

其中就包括我们的金融服

务市场要全面开放

。

TPP

是指跨太平洋伙伴关

系协议

。

奥巴马上台后

，

开始借

用

TPP

平台

，

全方位主导并强

力推行美国在亚太地区的投资

贸易议题

。

而

TTIP

，

即

“

跨大西

洋贸易和投资伙伴协定

”，

为美

国与欧盟即将全民启动的贸易

与投资协定谈判

，

如果这两个

谈判完成

，

将建立一个以美国

为轴心

，

横跨太平洋和大西洋

的全球两大经济体

，

其经济总

量 将 占 全 球 国 内 生 产 总 值

（

GDP

）

六成以上

。

美国主导的

TPP

和

TTIP

谈判

，

就是美国重

建全球治理格局的重要工具

。

王国文：

目前全球趋势是

经济的一体化

，

每一个国家和

区域都在想

，

怎么能形成一个

更加便利的联盟

，

促进自身发

展

。

中国过去设立了很多海关

的特殊监管区域

，

我们有保税

区

、

加工区

，

保税物流中心

，

特

别是金融危机之后

，

我们又批

了很多海关特殊的监管区

。

但

实际上还没有一个符合国际惯

例

，

真正意义上的自由贸易区

。

国际贸易自由贸易区跟国际上

其它的地方不存在任何准入壁

垒或关税壁垒

，

一些管制措施

都是不存在的

，

那才是自由的

。

叶檀：

自由贸易区就是境

内的一块特区

，

在这个地方贸

易成本很低

，

人跟资源是可以

自由流动

，

那么上海有什么优

势呢

。

冯郑州：

全世界有

2400

多

个自贸区

，

上海有得天独厚的

优势

。

去年我们国家进出口总

额是

3.7

万亿美元

，

连续四年

出口世界第一

。

上海的口岸进

出口是

8700

亿美金

，

占了全国

的四分之一

，

进出口量是上海

的一个最大的优势

。

另外就是

集装箱世界第一

，

全世界的集

装箱码头保持第一位

。

此外

，

世

界

500

强的企业有

424

家在上

海设立机构

，

所以上海资源要

素非常完备

。

但是上海制造企

业

，

现在面临巨大的问题就是

所有的成本都在上涨

，

原材料

价格

、

人工成本

、

融资成本

、

人

民币升值

，

还有一个很大的问

题就是政府的管控带来的成

本

。

比如进出口商品检验局

，

检

验的产品就有

7000

多种

，

每一

笔都要盖章要收费

，

它收千分

之

0.7

到

1.5

，

增加了企业负

荷

。

那么自贸区有很多政策

，

可

以低税

，

可以快速通关

，

降低商

检成本

，

这些都是利好

。

叶檀：

现在不是也在强调

快速通关吗

，

为什么非要有自

贸区呢

？

王国文：

自贸区的细则我

想应该是确保贸易的更便利

化

，

政府管控部门更流程化的

运作

。

一个企业的出口

，

它要

经过无数的关卡

，

有一个关卡

卡住了以后

，

就不给你放行

，

这种情况是太多了

，

这个就是

自贸区要解决问题的

。

从全球

的角度上来看

，

为什么迪拜做

了那么多自由贸易区

，

包括印

度都做了

560

多个

，

为什么我

们就没有一个真正自由贸易

区

？

所以

，

自贸区的主要目的

是通过特殊的制度安排把全

球的要素吸引一个交易成本

最低的地方来

。

上海自贸区不会

威胁香港经济地位

据港媒《明报》分析，在浦

东自由贸易区范围内， 企业和

个人可以享受优惠政策， 比对

国外自由贸易区的常见政策，

包括货币自由兑换、 贸易货物

长时间储存、 个人离境购物免

税等等。 浦东坐拥港口和国际

机场， 外贸、 金融业务蓬勃发

展， 再加上处于建设期的迪士

尼乐园，建立“自由贸易区”的

优势明确，也合情合理。市场憧

憬， 浦东迪士尼若再配上免税

购物商店， 很可能分流访港的

内地购物客、旅游客；若浦东区

域内实现了货币自由兑换，港

币的地位将会被削弱， 香港亚

洲金融中心的地位也可能受到

动摇。

叶檀：

上海自由贸易区的

成立会威胁香港经济地位吗

？

王国文：

我觉得不会

。

上海

自贸区

28

个平方公里更大的

意义在于探索未来中国改革开

放的道路

。

冯郑州：

上海跟香港最大

的差异就是离岸贸易

。

据统计

，

香港离岸贸易十年的增速是

200%

，

转口贸易是

120%

，

就是

离岸贸易要远远大于转口

。

上

海占全国四分之一的进出口总

额

，

主要是做长三角的转口贸

易

。

如果上海的自贸区建立了

，

以离岸贸易

、

离岸金融为抓手

，

这个量就非常大了

。

叶檀：

深圳前海主要做的

就是金融

，

发行了离岸的人民

币的债券

，

上海能怎么做呢

？

陈波：

我觉得前海能做

，

上海应该也不会有问题

，

但是

一开始不可能放得太大

。

园区

里边的实体贸易企业

、

加工型

企业

，

可以展开离岸资金的融

通借贷

。

第二个可能会外资的

银行进入之后

，

在区域内享受

国民待遇

。

区内所有的金融企

业

，

在做具体国际贸易和生产

进行借贷的时候

，

可以完全地

放开

，

比如存贷的利率

、

结算

货币可以自由决定

，

或者和银

行共同商讨决定

。

但是它可能

会控制规模

，

否则就有可能会

出现一个企业在自贸区里设

个点

，

从里面套取大量资金借

贷到区外来

，

这个就涉及监管

问题

。

叶檀：

我们探讨之后发现

，

自贸区是逼出来的

，

原有的

WTO

模式下的红利差不多吸

纳干净了

，

我们需要一种新的

制度来释放红利

，

这个时候我

们发现自贸区就是最好的模

式

。

它不光能促进出口

，

还能够

吸纳资源

，

倒逼开放

，

对于上

海及全国其他地方

，

包括现在

有点战战兢兢的香港

，

其实都

是一件好事情

。

（文字整理：陈靓）

客观看待

“央企改善民生平抑物价”

冯海宁

据媒体报道

，

国务院国有资产监督

管理委员会副主任黄淑和日前指出

，

中

央企业在改善民生

、

平抑物价等方面发

挥了重要作用

。

由于央企大多处于关系到国家安

全和国民经济命脉的重要行业和关键

领域

，

所以

，

央企多年以来始终扮演着

重要角色

，

比如

，

在发生金融危机的

2008

年

，

央企扮演了

“

中流砥柱

”

的角

色

。

再比如

，

涉及粮

、

棉

、

油

、

肉

、

糖等产

品的央企

，

为稳定物价

、

改善民生发挥

了积极作用

。

但实事求是地说

，

我们要客观看待

“

央企改善民生平抑物价

”。

这是因为

，

我们在肯定央企发挥积极作用的同时

，

也要看到存在不少遗憾

，

只有正视存在

的问题

，

才能促使央企在改善民生平抑

物价方面发挥更大的作用

。

坦率说

，

以

央企目前所受到的特殊待遇而论

，

央企

所作的贡献远远不够

。

以粮

、

棉

、

油

、

肉

、

糖为例

，

相关央企

的确在执行国家收储投放任务

，

稳定

了物价

，

改善了民生

，

但也要看到

，

相

关央企改善民生平抑物价

，

并不是在

拿自己的利润作贡献

，

而是拿着国家

补贴资金去稳定物价

。

准确地说

，

拿着

纳税人的钱去改善民生平抑物价

，

这

算是央企的贡献吗

？

如果把国家补贴

资金给其他社会机构

，

或者换一种方

式补贴

，

或许也能发挥同样作用

。

比

如

，

发改委专家就曾建议

，

补贴中储粮

不如直补农民

。

甚至

，

某些央企在执行国家改善民

生平抑物价任务过程中

，

还给国家和人

民造成了不少损失

。

以中储粮为例

，

承

担着稳定粮价的责任

，

但近年来发生了

太多的丑闻

，

比如

，

审计报告曾指出中

储粮在会计核算和财务管理

、

执行国家

政策

、

重大经济决策事项

、

内部管理等

方面存在重大问题

。

另外

，

还发生了严

重的腐败

、

火灾等问题

。

这种百病缠身

的央企

，

带给我们的利大还是弊大

，

需

要深刻反思

。

不可否认

，

像中石油

、

中石化这样

的大央企

，

特殊时期在改善民生

、

稳定

油价方面发挥了一定作用

，

但是在大多

数时候

，

舆论对

“

两桶油

”

垄断有种种质

疑

，

这些并非无中生有

，

而是有大量事

实来支撑

。

也不能否认

，

央企上缴的税收和红

利

，

对于改善民生发挥着积极作用

。

但也

要看到两点

：

一是央企一方面贡献税收

，

另一方面又以亏损为由申请财政补贴

。

那么

，

央企税收用于改善民生的资金就

打了折扣

。

二是尽管央企上缴了不少红

利

，

但一直走着

“

内循环

”

的路子

，

即

“

取

之于央企

、

用之于央企

”。

比如

，

据说今年

央企将上缴红利上千亿元

，

但仅有

65

亿

用于民生

。

也就是说

，

尽管央企在改善民生

、

平

抑物价方面发挥了积极作用

，

但是

，

要看

到存在的问题也很多

。

因此

，

不能模糊看

待

“

央企改善民生平抑物价

”，

而是要把

功与过

、

利与弊区分清楚

，

既要让央企继

续发挥积极作用

，

又要解决暴露出来的

种种问题

。

从美国量化投资发展史看光大乌龙指事件

马骏

量化投资在中国还是一个新兴事

物

，

如果我们把目光投向量化投资的发

源地美国

，

也许可以借他山之石

，

对将

成为中国量化投资里程碑事件的光大

证券

“

乌龙指

”

案件

，

作一个客观的分析

和评价

。

早在上世纪

90

年代

，

美国的长期

资本管理公司

（

LTCM

）

公司

，

就以其梦

之队管理的宏观数量化基金傲视华尔

街

，

与量子基金

、

老虎基金

、

欧米伽基金

一起被称为国际四大对冲基金

。

1994

年

到

1997

年长期资本管理公司的投资回

报 率 分 别 为

28.5%

、

42.8%

、

40.8%

、

17.1%

。

长期资本管理公司的投资策略是

运用高杠杆投资利率互换市场做风险中

性套利策略

，

即买入低估的有价证券

，

卖

空高估的有价证券

。

根据长期资本管理公司精英团队的

如意算盘

，

他们构建的电脑数学自动投

资模型

，

利用计算机处理大量历史数

据

，

通过连续而精密的计算得到两种不

同金融工具间的正常历史价格差

，

然后

结合市场信息分析它们之间的最新价

格差

。

如果两者出现偏差

，

并且该偏差

正在放大

，

电脑立即建立起庞大的债券

和衍生工具组合

，

大举套利入市投资

；

经过市场一段时间调节

，

放大的偏差会

自动恢复到正常轨迹上

，

此时电脑指令

平仓离场

，

获取偏差的差值

。

这样的套

利策略再加上高杠杆的使用

，

LTCM

应

该能够源源不断地为投资人带来高额

的回报

。

但好景不长

，

在

1998

年

5

月俄

罗斯金融风暴引发了全球的金融动荡

，

LTCM

电脑自动投资系统忽略不计的小

概率事件出现

，

结果它所沽空的德国债

券价格上涨

，

它所做多的意大利债券等

证券价格下跌

，

它所期望的正相关变为

负相关

，

结果两头亏损

。

在短短的

150

天长期资本管理公司资产净值下降

90%

，

出现

43

亿美元巨额亏损

，

仅余

5

亿美元

，

走到破产边缘

。

1998

年

9

月

23

日

，

美联储出面组织安排

，

以美林

、

摩根

为 首 的

15

家 国 际 性 金 融 机 构 注 资

37.25

亿美元购买了

LTCM

的

90%

股

权

，

共同接管了该公司

，

从而避免了它

倒闭的厄运

。

如果说

LTCM

的故事离我们有点

遥远

，

那么

，

2010

年

5

月

6

日纽交所发

生

“

闪电跌市

”，

道指于一瞬间暴泻千

点

，

创下道琼斯指数单日日内下跌的最高

纪 录

，

到

2012

年

8

月 骑 士 投 资 集 团

（

Knight Capital Group

）

由于软件故障

，

造

成了

4.61

亿美元的损失

，

行业内人士应

该还记忆犹新

。

几天前

，

高盛集团的错误

股票期权订单涌入各大交易所

，

导致证券

交易一度暂停

，

市值总额高达

5.7

万亿美

元的数千只股票的交易活动被冻结

，

再度

激发投资行业对由于高速计算机算法有

关导致的交易故障现象的辩论

。

这些事件的出现使很多人产生疑问

，

也使得人们更加担忧计算机错误可能带

来的潜在灾难

。

客观上看

，

这些出错的交

易只占其总交易量微不足道的一部分

。

从

美国

LTCM

、“

闪电跌市

”、

骑士投资集团到

刚刚发生的光大证券

“

乌龙指

”

事件

，

我们

可以得出以下几个结论

：

一

、

投机市场中不可能出现神圣

，

任何人都会犯错误

。

长期资本管理公

司

，

拥有世界上第一流的债券运作高手

梅里韦瑟和罗森菲尔德

，

拥有世界上第

一流的科研天才默顿和舒尔茨

，

拥有国

际上第一流的公关融资人才莫里斯

。

但

是这个

“

梦幻组合

”

中每个人物都应对

LTCM

的重挫负有责任

。

因此

，

投资人不

应迷信任何人或理论

，

要有独立思考的

能力

。

二

、

投机市场中不存在制胜法宝

，

任何

分析方法与操作系统都有缺陷与误区

。

LTCM

曾经以为自己掌握了致富秘笈

，

在

国际金融市场上连连得手

，

自信满满

。

可是

偏偏出现了他们所忽视的小概率事件

，

使

其造成巨额亏损已近破产

。

因此

，

投资人运

用任何方法或工具在证券市场上进行运作

时

，

必须认识到它们有时会出错

，

如果它们

出错只是小概率事件

，

正确是大概率事件

，

那就坚持使用它们

。

三

、

在投机市场上生存与发展

，

控制风

险是永恒的主题

。

正因为在证券市场上任

何人任何方法都可能出错

，

所以控制风险

是任何投资人应终生牢记在心的铁律

。

如

果你所依赖的方法或工具

，

在出错时仅使

你错失一些赚钱的机会

，

这并不要紧

。

如果

它们出错时

，

有可能会令你伤筋动骨

、

全军

覆没甚至负债累累

，

这样的风险就必须严

格控制了

。

现代金融市场的复杂程度将在客观上

推进包括程序化交易在内的金融工程学的

广泛应用

，

技术是肯定不能放弃的

。

真正的

问题是

，

我们如何来监管它和监测它

。

（作者为华盛财富管理（深圳）公司

董事总经理）

特权思想在作祟，城管车辆频违规。

有恃无恐权变质，立法不依民倒霉。

马路杀手虽可怕，特权行径更高危。

法律面前皆平等，执行层面莫偏废。


